# **FUNDACIÓN - REGIMIENTO 6 DE CABALLERÍA**

### Biografías, semblanzas

### Domingo Maracci. Jefe de la Banda del Regimiento fundador, 1912

Cavó el primer pozo. El agua encontrada dio lugar a la elección del lugar para la fundación.

Lleva su nombre la calle 18 entre 51 y 61 del Bº Mariano Moreno.

Domingo Maracci fue el Jefe de la Banda de Música del Regimiento fundador.

Cuando el Cte. Fernández hace regresar al Regimiento del punto en que había acampado, 4 kilómetros al norte del kilómetro 177 bajo el mando de Pedro Amarante, y se instala el campamento junto a la histórica Tipa, destaca varias comisiones para observar las condiciones del lugar; si era propicio como zona agrícola, y sobre todo las posibilidades que ofrecía de hallar agua o de utilizar vertientes en época de lluvias.

Además de músico, Maracci tenía experiencia en construcción de pozos. A él le fue encomendada la tarea de realizar tantas excavaciones como hicieran falta para obtener agua.

Maracci la encontró y construyó un pozo que tuvo agua a lo largo de la historia de la ciudad, aún en las más angustiantes sequías. Ese pozo quedaba en tierras que fueron otorgadas al pionero Enrique Estatuet.

Se halla hoy en propiedad de herederos de Tatiana Afanasenko.

#### Alfredo Fabre

Civil contratado como zapatero, vino con el Regimiento. Por su influencia se creó toda la colectividad francesa, gente de trabajo; pioneros.

Se propuso su nombre para la Calle 20 entre 51 y 61 del barrio vecino al Mariano Moreno

Alfredo Fabre llegó a la zona de P. R. Sáenz Peña con el Regimiento 6 de Caballería al mando de Pedro Amarante, en 1911; como civil contratado, desempeñándose como zapatero.

Era francés y había llegado al país siendo niño. En La Francia, Córdoba, nacieron otros 7 hermanos.

Alfredo era viudo y había dejado sus tres hijos al cuidado de sus hermanas. Una vez en Kilómetro 173, escribió a sus hermanos contándoles acerca del nuevo pueblo y del otorgamiento de solares a los primeros pobladores.

Vinieron hermanos y sobrinos con sus familias políticas.

Alfredo se fue con el Ejército cuando éste se retiró de Sáenz Peña en diciembre de 1913. Volvió a los 2 años. Instaló su zapatería en Pringles (18) casi 9 de julio.

Alfredo fue el iniciador e impulsor de la radicación de familias francesas: Aymond, Luciano.

#### Edmundo Podestá, 1913

Soldado del Regimiento fundador. Primer maestro. Se desempeñó desde junio a diciembre de 1913.

Su nombre se recuerda a través de la Escuela del Bº San Martín.

Fundado el pueblo, éste comenzó su prodigioso desarrollo.

En junio de 1913, vislumbrando el Cte. Fernández una próxima partida resolvió crear una Comisión de Fomento. El sello que mandó a hacer la comisión decía: "Pueblo Presidencia Roque Sáenz Peña. Comisión de Fomento. Fundado el 1º de marzo de 1912. Decreto del P. E. del 8 de febrero de 1912".

Este fue el modo como se determinó la fecha de fundación.

Desde principios de 1913 se había ido haciendo más evidente la necesidad de encarar la creación de una escuela.

La señora Ana Brunner de Pibernus impartía clases a varias niñas en su domicilio. El Cte. le ofreció el cargo de maestra para las Salas Escolares, pero Ana no aceptó.

Ante su negativa se recurrió a la desinteresada colaboración del soldado Edmundo Podestá.

#### Pedro Nolasco Gómez

Fue el Capitán del 7º de Caballería que quedó a cargo del pueblo al retirarse el 6. Luego funcionario de Tierras y Colonias.

El 31 de diciembre de 1913, cuando el Regimiento de Caballería partió con dirección a Curuzú Cuatiá, Corrientes, permaneció en Sáenz Peña el Capitán Don Pedro Nolasco Gómez al frente de un Destacamento del 7º de Caballería integrado por 14 soldados.

Se hizo cargo de los difíciles años 1914 y 1915; se había ido el maestro y sin el regimiento los pobladores no contaban con la posibilidad de ubicar los excedentes de producción de alimentos.

Pedro Nolasco Gómez formó parte de la delegación que gestionó ante el gobernador del territorio la instalación de la estación de FFCC en Km 173 (Ferrocarriles del Estado había determinado que se erigiera en el kilómetro 177).

En diciembre de 1914 el 7º de caballería se retiró por decreto del ejecutivo que entregó al pueblo a las autoridades civiles.

Pedro N Gómez fue nombrado funcionario de Tierras y Colonias, que era una repartición nacional.

## **Elbio Carlos Anaya**

Fue fundador de Sáenz Peña, avistó el desierto verde y supo del encendido peligro del aborigen; días primeros, de la soledad, de los fortines y de tiempos del despuntar de los pueblos.

Se propuso su nombre para la Calle 24 Bis entre 51 Bis y 53 y otro tramo entre 59 Y 61:

Elbio Carlos Anaya llegó a la zona donde hoy se levanta Sáenz Peña en agosto de 1911. Integraba el Regimiento 6 de Caballería, siendo muy joven, con el cargo de Subteniente.

Durante la campaña del Coronel Enrique Rostagno, los regimientos en el Chaco eran cuatro: el 5, 6, 7 y 9 y un destacamento de ingenieros para la construcción de líneas telegráficas.

Al 6, acantonado en Tostado, Rostagno lo hizo avanzar hacia el centro del Chaco.

Según testimonios de Elbio Carlos Anaya, a la edad de 96 años, en entrevista realizada por el escritor Salud Edgardo Silaf:

"En algunos lugares el bosque era tupido, abundaban las serpientes en número para el asombro. El pasto natural era el único recurso para las caballadas, pero en determinadas regiones el sol los aplacaba demasiado. Mulas y caballos eran atacados por el mal de las caderas y morían porque el clima no les permitía sobrevivir".

"Proveerse de agua era el más grave problema; se cavaban pozos, pero siempre resultaba insalubre. El ferrocarril traía el agua en tanques especiales. El regimiento llevaba vacunos para la alimentación".

"La función del ejército era extirpar de raíz la presencia indígena que pudiera conspirar contra la civilización, apelando a la persuasión o a la fuerza en caso necesario. Los mocovíes

de origen santiagueño, eran más entrados en razón; los tobas y matacos más agresivos. Llevaban muy pocas mujeres".

"Hubo encuentros en distintas circunstancias, luchándose entonces a brazo partido. Tenían lanzas y boleadoras y algunas pocas armas de fuego, provistas éstas por desertores incorporados a la vida nómade. Algunos caciques se fueron incorporando".

"Cuando no podían resistir se entregaban; pero cuando podían volvían volver a su vida nómade, escapaban de las fuerzas".

"En las proximidades de Sáenz Peña no había asentamientos; eran tribus errantes".

El regimiento se estableció en el lado sur de las vías. Anaya fue quien delineó y habilitó la primera calle por orden del Cte. Fernández. Era paralela a la vía, hoy Avda. 1; allí se levantaron los primeros ranchos y es el punto donde nació Sáenz Peña.

El ferrocarril no estaba habilitado en el momento de la fundación; pero lo fue poco tiempo después.

Los civiles estaban autorizados a portar armas, por razones de seguridad.

Cada regimiento llevaba su propio servicio sanitario, suficiente para la atención.

Para diciembre de 1913, frente a la orden de retirada del Regimiento, los pocos habitantes del pueblo no querían que el ejército se retirase. Había entonces en Sáenz Peña unas pocas casas de ladrillo y de adobe y paja.